



Trachealkanülen aus therapeutischer Sicht

Fluch und Segen einer Trachealkanüle

Trachealkanülen sind ein Segen, weil sie bei schwersten Dysphagien die Aspiration von Speichel oder Nahrung bis in die Lunge verhindern. Sie sind aber auch ein Fluch, weil sie viele Bereiche des Alltags unserer Patienten stören. Außerdem verstärken sie die Schluckstörung.

Logopädinnen haben bei der Versorgung von Trachealkanülen-trägern eine erhebliche Verantwortung zu tragen.

Dieses Seminar bereitet Sie auf diese Verantwortung vor. Sie lernen die Indikationen und Arten von Tracheotomien kennen, erfahren welche Arten von Trachealkanülen es gibt und wie Sie anhand der Eigenschaften die richtige Trachealkanüle für Ihre Patienten auswählen. Sie lernen das schonende Absaugen und wie Sie einen Wechsel einer Trachealkanüle optimal vorbereiten und durchführen.

Für Ihre Therapieplanung lernen Sie ein Dekanülierungsschema kennen und werden erfahren, welche Schnittstellen mit anderen Berufsgruppen wichtig sind.

Für diese Fortbildung können 16 Fortbildungspunkte vergeben werden.

Die Inhalte im Einzelnen:

- Anatomische Grundlagen
- Tracheo(s)tomien
- Trachealkanülen und deren Anwendung und Einsatz
- Trachealkanülenwechsel
- Therapieinhalte
- rechtliche Aspekte
- praktische Übungen zum Absaugen und Wechsel einer Trachealkanüle
- Stoma-Pflege



Ablauf

	Begrüßung und Vorstellung
1 UE	Anatomie
2 UE	Tracheotomie-Arten und Indikationen
1 UE	Physiologie und Auswirkungen
1 UE	Trachealkanülen
1 UE	Schnittstellen in Praxis und Klinik
2 UE	Der tracheotomierte Patient
4 UE	Absaugen und Wechsel einer Trachealkanüle
1 UE	rechtliche Aspekte
2 UE	Therapie
1 UE	Dekanülierungsschema
	Diskussion & Fragen

Alexander Fillbrandt

Alexander Fillbrandt ist Logopäde mit den Schwerpunkten Dysphagie und Trachealkanülenmanagement. Er ist Mitglied der Deutschen interdisziplinären Gesellschaft für Dysphagie und der European Society for Swallowing Disorders.

Zur Zeit arbeitet Alexander Fillbrandt an der Universitätsmedizin in Mainz auf der Stroke Unit.

Als Hobby betreibt er Webseiten wie madoo.net und logofobi.net und hat als erster Logopäde interaktive Therapiebücher für das iPad zum Thema Aphasie entwickelt und veröffentlicht.